Borrede.

Menschen mit bes Propheten Worten beschreiben wollte: Das gange Haupt ift franct ze. Ich will ben bem Exempel bleiben, bas ber Derr A. felbst giebt. Wenn ein Prediger die Worte des Senlandes: Mein GOtt, mein GOtt, warum haft du mich verlaffen, von feinen Machfolgern gebraucht, und diese in ihren traurigen Stunden also redend einführt, konnen allerdings die Zuhörer die Gedancken in ihrer bochsten Schärffe damit nicht verbinden, welche die Schrifft eigentlich baben gebacht haben will, wenn fie folches von JE. fu fagt: Er bringt ihnen aber eben baburch die Bedancke von einiger Aehnlichkeit ber Glaus bigen und Gemeinschafft mit Christo in seinem Leiden ben, dadurch dieser nachdrückliche Ausbruck ber Schrifft meines Erachtens nichts von seiner Stärcke verliert, noch weniger die Rraft beffelben in den Gemuthern der Buborer gehindert wird, wenn fie ihn von Chris sto lesen, weil sie ben der Bleichheit der Leiden Christi und seiner Daachfolger, desto leichter den Unterschied zwischen benden bemercken konnen, der ihnen auch ben andrer Gelegenheit gezeigt werden kann. Ich raume gern ein, was p. 82. gesagt wird, daß die Ausdrucke der Schrifft sehr offt ihr Licht, ihre Pracht, ihre Zoheit, und Majestat, ibr Seuer und Leben von dem Orte und von der Ordnung erhalten darinne fie fich befinden, und von dem Verhaltniffe das fie mit andern Ausdrucken haben, das von sie viel oder alles verlieren, wenn sie aus ihrem Jusammenhange beraus gerissen werden, dadurch ein deutlicher und beller Ausdruck dunckel und unverståndig, ein feuriger matt, ein erhabener gemein, oder auch schwer, und ein bewegender untraftig und schwach werden fann. Es fommt daher frenlich viel auf die kluge Wahl des Redners an, daß er poetische, prophetische, oder andre duns dle und schwere Stellen und Redensarten vermeide, und solche aussuche, die die vorhabende Sache deutlich ausdrücken, oder fich boch leicht und begvem appliciren laffen. Warum kann aber ein Ausdruck der Schrifft, der menschlichen Urtheilen nach nicht andem rechten Orte angebracht ift, gleichwohl aber eine gottliche Wahrheit enthält, nicht durch die Gnade bes heiligen Geiftes, eben die Kraft, den Eindruck, die Wirkfung in den Geelen der Zuhorer haben, als wenn er in dem eigentlichen Verstande genommen ift? Die beilfame Kraft und Würckung des gottlichen Worts liegt ja nicht in den Ausdrücken, sondern in den Wahrheiten der Schrifft. Warum kann also nicht eine gottliche Wahrheit, wenn ich sie mit biblischen Redensarten vortrage, die den eigentlichen Sinn des heiligen Geistes auch nicht enthalten, eben das würcken, als wenn ich sie mit denjenigen Ausdrücken vortrage, darinne sie nach der Ubsicht des heiligen Geistes eigentlich liegt? Es folgt also nicht, was p. 84. überhaupt gesagt wird: Wer biblisch reden will muß die Ausdrus de der Schriffe in solche Derbindung und Ordnung zu bringen suchen, daßsie eben so viel sagen als sie in der Schrifft bedeuten. Ich laffe dieses gelten, wenn man gottliche Wahrheiten aus der Schrifft beweisen will, nicht aber in allen Fallen, da man schon bewiesene und erklarte Wahrheiten nur noch deutlicher zu machen, und weiter einzuschärffen sucht. Wir haben einmal die Uebersetzung Lutheri, die in unsern Kirchen eingeführt, und einem ieden bekannt ift. Warum foil man nicht ausgemachte gottliche Wahrheiten mit bekannten biblischen Spruchen und Redensarten vortragen, die bequem find nach ihrem Wort Verstande, den sie in der Uebersetzung haben, dieselben auszudrit den, ob fie gleich in der Grund-Sprache gant anders lauten, und dem eigentlichen Sinne)()(3